
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E TRABALHO 

GABINETE DA SECRETÁRIA 

COORDENADORIA DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL 

ATA DA 8ª. REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA 

INTERSECRETARIAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E 

NUTRICIONAL – CAISAN 

Data: 11/12/2018 – Horário: 15 horas – Local: Viaduto do 

Chá, 15 – Centro, São Paulo – Participantes: Luiz Orsatti Filho 

(SMDHC); Josselia Fontoura (SME); Matilde Scandola (SME); Celia Maria Vaio (SMADS); 

Lucia Veloso Verginelli (SMDE); Daniela 

Wenzel (SMS); Rodrigo Matti (SMRI); Ana Carolina Lafemina 

(Secretária Adjunta da SMDE); Aurélio Costa (SMDE); Charlotte 

Troetschel (SMADS); Cristina Jabbour (SMDE); Laércio Lima 

(SMDE); Camila Alexandrino (SMDE). 

Pauta – Antes da abertura dos trabalhos a Secretária Adjunta Ana Carolina Lafemina 

pediu para que todos se apresentassem. - Leitura e aprovação da ata da reunião 

anterior: 

Aurélio leu a ata da reunião anterior, que foi aprovada pelos presentes. - Relatórios 

dos Grupos de Trabalho – GTs: Aurélio explicou a razão da formação, objetivos e metas 

dos GTs da 

CAISAN: Combate ao desperdício de alimentos, Monitoramento do estado nutricional 

e Sobre o GT de combate ao desperdício 

Aurélio discorreu sobre a função deste grupo de alinhar as diretrizes de políticas 

públicas no enfrentamento da insegurança alimentar. Foram apresentados dados que 

mostraram a situação atual dos trabalhos nessa direção e as projeções das ações para 

se atingir metas que garantam a segurança alimentar na cidade, inclusive parcerias 

com outras entidades institucionais, como a Amlurb. Mostrou também o alinhamento 

com a política de tratamento de resíduos e descarte de alimentos. Também 

apresentou dados das ações conjuntas para se intensificar o consumo de alimentos 

orgânicos. Mencionou a evolução do POT e a presença da ‘patrulha agrícola’ em apoio 

aos produtores rurais na cidade. Referência foi feita ao sucesso na implantação do 

programa ‘Ligue os Pontos’. Daniela solicitou a disponibilização dos dados sobre o GT 



de combate ao desperdício. A Secretária Adjunta adicionou a informação da 

oficialização, pela SMDE junto ao Prefeito Bruno Covas, do ‘Observatório de 

Gastronomia’ através de um Decreto específico. Lúcia se manifestou a respeito desse 

tema explicando o mecanismo e os procedimentos para a perfeita execução do 

‘Observatório’ com o objetivo da obtenção do selo da UNESCO/ONU para a cidade de 

São Paulo. A Secretária Adjunta remeteu às competências da SMDE enfatizando a 

esfera da gastronomia. Lúcia apresentou dados da gastronomia paulistana e foi, ao 

final, saudada com uma salva de palmas. - PLAMSAN : Aurélio reiterou a necessidade 

de envio de informações pelas Secretarias e outros entes do Poder Público para que a 

evolução do Plano permaneça atualizada. Sugestão de Aurélio para que, em fevereiro, 

se busque uma repactuação das metas do Plano visando seu melhor cumprimento até 

2020. Informou que, dentro das 113 metas, 85 (75%) do Plano estão em andamento. A 

intenção é a satisfação de, ao menos, 90% dessas metas. Aurélio esclareceu que as 

propostas de repactuação e atualização das metas do Plano sejam apresentadas na 

próxima reunião da CAISAN. Aurélio sugeriu que o Comusan seja informado sobre a 

repactuação almejada. 

A Secretária Adjunta propôs uma agenda positiva dos membros 

da CAISAN com o Comusan para evitar desinformações e críticas do Comusan contra a 

política de segurança alimentar e nutricional levada à efeito pelo Poder Público 

municipal. Dentro dessa agenda, ficou acertada a participação de representantes da 

CAISAN na reunião do Comusan do dia 13 para mostrar as ações que estão sendo 

executadas pelas diversas instituições partícipes da CAISAN. - Informes: A 

representante da SME convidou para o evento com suas merendeiras no dia 17 às 15 

horas para a degustação gastronômica no auditório da SME. Reforçou a bem sucedida 

implantação e a importância nutricional e ambiental da chamada ‘segunda feira sem 

carne’, sem prejuízo de consumo de proteínas. Mencionou o volume de 2 milhões de 

refeições servidas nos equipamentos escolares da Prefeitura de São Paulo. Esse 

volume representa o cumprimento da meta do Plano. Também foram mencionadas as 

ações positivas entre 

as crianças da rede escolar com os agricultores familiares, com visitas e degustação. 

Cristina comentou sobre a pendência na formatação do questionário referido na 

reunião anterior, o que ainda impede sua distribuição para os membros da CAISAN. 

A Secretária Adjunta levou ao conhecimento dos presentes a mensagem da Secretária 

Aline Cardoso sobre a possibilidade de um Decreto do Prefeito Bruno Covas 

regulamentando a campanha contra o desperdício de alimentos. Neste sentido seria 

bem vinda a contribuição do corpo técnico das Secretarias que fazem parte da CAISAN 

para alicerçarem o texto normativo. Daniela discorreu sobre a necessidade de se 

explicar o sentido de se desenvolver os estudos sobre o chamado ‘estado nutricional’ 

da população, que é conduzido na CAISAN, por GT específico. 



Explicou a metodologia que vem sendo aplicada pelos membros 

do GT e suas dificuldades para sua efetivação. Daniela sugeriu o engajamento dos 

gestores das Secretarias que compõem a 

CAISAN para o aperfeiçoamento dos trabalhos. Foi lembrada pela Secretária Adjunta a 

parceira entre a SMDE e Faculdade de Saúde Pública da USP para auxiliar no 

levantamento desses dados que estão sendo mapeados. 

 


